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這次「寶島名種蝴蝶蘭大展」由來自台灣的亞鑫蘭園與本地專營花藝
禮品業務的大使花禮合作，空運一眾名花來港宣傳。這次展出304株蘭
花，包括文心蘭83株（有3個品種）、嘉德利亞蘭60株、拖鞋蘭50株、蝴
蝶蘭111株，另有精品白花30株（15朵）、精品紅花Pinko1株、國蘭1,000
芽，種類之多，讓你不單看得陶醉，也能享受到蘭花的香味。展覽最矚
目是多款曾獲得國際蘭花展大獎的跳舞蘭，其中V3大白花（一個頭5株）
獲得2007年月半國際蘭花展全場第一名；V3大白花（一個頭3株）獲得
2008年韓國亞洲國際蘭花展全場第一名；Pinko在2009年台北國際蘭花展
8萬株中拿下全場第一名。
除了不同衍生品種的蘭花展出外，還有名為「台灣阿媽」的原生種及

最新研發的新品種紅鸚鵡的展示。記者在採訪當日，親睹不少途人駐足
觀賞，嘖嘖稱奇，還有更多的是拿㠥攝影機拍照留念，足見它們的驚艷
亮相有多強吸引力。

空運到港　讓港人認識
展出的蘭花都是源自亞鑫蘭園，諸如領導人府邸、圓山大飯店及大企

業等都是這先進的蘭花培植場的客戶。展覽的設計佈置則由自該蘭園的
蘭花花藝師林楷祐所安排，在他眼中，蘭花的美態在於優雅清爽，為了
讓香港市民見識蘭花的美感，他更在上周五起一連三天，親自作花藝示
範，畢竟他來到香港發現蘭花在這裡並不普及，精品蘭花更是罕見。
「在台灣會用作送禮、家居佈置之用，不少銀行、大酒店都會擺放蘭花。
希望這次展覽讓香港人了解蘭花，欣賞到蘭花的美態，然後開始採購，
慢慢成為生活一部分，漸趨普及至全民化。」
台灣種植蘭花已有約百年歷史，產業發展也有20多年，台灣的蘭花品

種豐富，當中的蝴蝶蘭更有「蘭花之后」的美譽。林楷祐說每個月都有
新品種面世，大眾若不受落，便會遭淘汰，可見當地的規模與競爭之
熱。
來港辦蘭花展，最大的困難應該是把一盆盆蘭花完好無缺地從台灣運來香港，林楷祐曾在台灣展出雙株

45朵的精品蘭花，他說高度約170厘米，所佔空間大，易受破損，所以運來香港的都頂多是20朵，但已經
要把箱子微斜地擺放，以免碰到車廂頂部。另外，精品蘭花之所以如此珍貴，花期長是其中一個重要因
素。「成花2至3年才開始出花，然後第一朵花至第8朵之間約3個月，而且第一朵花還沒凋榭，所以才特別
名貴。」亦正因成花需時，所以訂花都需提先預訂，愛花之人心裡自是多了一份期待。
展場焦點有V3大白花（一個頭3株）和Pinko，分別獲得2008年韓國亞洲國際蘭花展全場第一名及在2009

年台北國際蘭花展八萬株中拿下全場第一名，林楷祐說這與它的光澤、花排序和花朵大有關係。「雙株同
一長度，能同一時間開花，加上花朵可大至14公分，所以屬於頂級。」

開花期長　栽種並不難
有意栽種蘭花的朋友，自必然會比較本地和台灣的蘭花，據大使花禮董事長殷惠玲補充，在香港所賣的

蘭花大多是從內地進口，價錢方面無疑是較便宜，但台灣蘭花的花期還是較長。「台灣蘭花在夏天約1個
半月，冬天則長至2個月。內地進貨的在夏天花期長2周，冬天則僅1個月。」
看到那麼多的蘭花，令人欣喜之餘，相信大家都會問應該怎樣欣賞蘭花，林楷祐說蘭花大致可分大、

中、小型花，各有不同特色，大型花是看排序、長度；中型花是看色澤，顏色較多；小型花是看蘭花數
量，還有植株葉面，看它的花面排列是哪一面，以它為主體。他說大型花和中型花在台灣一般用作送禮之
用，而小型花多置於辦公室或者作為家居擺設。
喜歡栽花的上班一族，沒有太多時間打理花兒，久而久之難免感到心灰，林楷祐認為要照顧蘭花並非如

想像中難：「光線充足，空氣流通，澆水時澆在根部，不用澆太多水。上班前把蘭花放在窗台，下班時放
回家中，一般來說，這已經讓它吸收足夠陽光。」
新年將至，為家居添上寶島的自然氣息，甚至把美花送贈給朋友，是個不俗的選擇。

寶島名種蝴蝶蘭大展
展期：即日起至1月16日
地點：屯門市廣場（12月20及21日），帝國中心

（12月23日至29日），中港城（12月31日
至1月7日），奧海城（1月9日至16日）

花藝示範
（大使花禮花藝師）

12月23日（下午1:30- 2:00；5:30-6:00）、28日
（下午1:30-2:00）；

1月3日（下午1:30-2:00）、4日（下午1:30-
2:00）、9日（下午3:00-3:30）、10日（下
午1:30-2:00）、15日（下午3:00-3:30）、
16日（下午1:30-2:00）。

延伸連結：
大使花禮：ambassador.com.hk

愛護環境，除了減少使用傳統能源和減低污
染之外，發展可再生能源是必行之路。發展潔
淨能源的潛力極高，環保人士亦大力提倡，趁
㠥Discovery頻道的資訊節目《驅動未來》以此
為題材之時，香港地球之友總幹事劉祉鋒、來
自香港大學的工程學院助理院長霍偉棟和機械
工程系教授梁耀彰均認為，潔淨能源的發展大
有可為，當中尤以風力發電最為可行。
對於現時本地的能源耗用上，劉祉鋒認為最

為人詬病的是光污染和冷氣空調的問題。「招
牌廣告使用的大量射燈，即使在深夜仍然開
㠥，巴士和商場洗手間的空調更是『凍』得驚
人。據統計資料顯示，在1997至2007年，人口
增長6.7%，但總耗電量就升了26.7%。」他直
指能源過分耗用的問題不容忽視，必須立即糾
正。
發掘新能源成為解決化石燃料耗盡的答案，

但政府在訂下目標上，劉祉鋒認為政府應與兩
間電力公司共同訂下目標，如可再生能源佔整
體能源的多少個百分比。甚至由政府補貼可再
生能源發展。香港大學機械工程系教授梁耀彰
說，香港在這方面的進度稍欠積極。「中國早
訂下目標，2020年有20%能源供應為可再生能
源，但特區政府所訂的是於2012年僅1%能源
為可再生能源。」兩者的目標相比，無疑相距
甚遠。

地理佔優　成本較低
雖則早前政府倡議使用核能，但梁耀彰認為

涉及費用並不低。「核能的安全和處理核廢料
等的成本都很高。」至於在太陽能、風力、水
力等潔淨能源中，梁耀彰表示風力是近年發展
最快的潔淨能源項目，也適合香港所處的地理
位置。「風能的成本與現時使用煤很相近，比

其他潔淨能源較便宜。香港位處沿海地區，在
使用風能上佔優，比如設置離岸風力發電場都
是可行的。」
大學作為研究及培育人材的地方，在發展潔

淨能源上投入資源不菲，香港大學工程學院助
理院長霍偉棟透露大學將開辦新的碩士課程—
—能源工程，以及設立潔淨能源及環境中心，
集合物理、化學、建築等不同系教授一同合
作，重點研究潔淨能源這主題。
發展潔淨能源固然能在能源供應和環境保護

上，開闢一條出路，但歸根結底，懂得節約，
減少耗用及浪費資源的心是不能缺少的。誠如
劉祉鋒的建議所說，不單要發展可再生能源，
有效使用能源更是重要，還有就是建立正確價
值觀——節儉、惜物。「不要被潮流牽㠥鼻子
走，不要貪新忘舊。」在生活上作出改變，解
決過分浪費資源的問題。 文：林意生

資訊節目探討能源發展
一連4集《驅動未來》系列探討全球能源考驗及替代能源。《驅動未來》由

美國自然保育協會（The Nature Conservancy）首席科學家桑金博士（Dr M.
Sanjayan）主持，桑金博士在節目中會深入檢視能源的可能來源，並討論人
類該如何努力創造一個乾淨、永不耗竭又安全供給的未來能源。

《驅動未來》由12月23日起，逢星期四，晚上九時在Discovery頻道（有線
電視53台，nowTV 209台及bbTV 313台）播映。

風力成發展本地潔淨能源主力

寶島蘭花

來港展姿散芬芳
觀賞花的美態令人賞心悅目，現正在台灣舉行的台北國際花卉博覽會固然是賞花的好時機，若然無暇越洋赴台，其實也有來自當

地超過300株蘭花空運到港展出，好讓大家能欣賞到它們的美態和芬芳。說的是「寶島名種蝴蝶蘭大展」的蘭花巡迴展覽，當中更

有獲國際殊榮品種在港首度曝光，難得一見。在寒冷的天氣下欣賞蘭花，肯定能給大家一種窩心的感覺。
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■2007年V3大白花（一個頭
5株）在月半國際蘭花展獲全
場第一名。

■2009年Pinko在台北國際蘭花
展獲全場第一名

■風力發電的成本與
燃煤相近。

■（自右起）劉祉鋒、
梁耀彰和霍偉棟探討
潔淨能源。

台灣蘭花盛事：
台灣國際蘭展

正文提及來港展覽的蘭花只是來源地台灣裡
的一小撮而已。當地蘭花種植及貿易盛事必首
推台灣國際蘭花展。這大型展覽已連續舉辦了6
年，在今年3月舉辦時，入場人數達32萬人次，
外國買家多達32個國家，堪稱當地蘭花界的盛
事。該展不單是國際蘭花市場的交易平台，更
發揮促進蘭花產業國際貿易的功能，足見台灣

的蘭花產業發
展規模成熟。
下屆將於明年
3月6日至15日
在台灣蘭花生
物 科 技 園 舉
行。


